

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Reus mes 1'50 pts.
Fuera: trimestre 5
Extranjero y U.
tramar: id. 9
Toda la correspondencia al Director.

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Redacción ad-
ministración e impreta
plaza de la Constitución
(pórticos).

Anuncios y comunicados
precios convencionales.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Viernes 17 de Junio de 1898

Núm. 351

FARMACIA SERRA

TENACIDAD ESTERIL

ridad como el capitán general de una colonia, proyoso de todo género de recursos y revestido de toda clase de poderes, forzosa y necesariamente ha de hacer política propia.

—Te digo siempre lo mismo, porque se trata siempre de lo mismo; —dice un personaje de Moliere, y tenemos que repetir nosotros en vista de la insistencia de las oposiciones.

No parece sino que en los asuntos útiles y oportunos y hasta necesarios le estorba á la oposición lo negro; tal es el abandono en que deja los temas y las discusiones de que la nación podría sacar inmediato provecho, y tales, en cambio: el encarnizamiento con que persigue estos asuntos, que no son ya inútiles, sino altamente perjudiciales.

Antes que comenzase la discusión de la responsabilidad, bastaba el buen sentido para comprender que aquella había de ser estéril, así como bastaba un poco de buen deseo para evitarla.

Después de comenzado el debate y visto su primer fracaso, había bastante con menos para no insistir en él; todo el que no tuviera decideda afición á perder el tiempo había de renunciar á ventilar responsabilidades, por ahora.

No es la responsabilidad cosa que se puede fraccionar facilmente en asuntos de Gobierno, y mucho menos en la cuestión colonial.

Demasiado sabemos todos que es muy excepcional que un cambio político vaya inmediatamente seguido del relevo de los capitanes generales que ejercen el mando en Ultramar, y con ello demasiado sabemos todos que tan alta auto-

llega un momento en que propone al Gobierno una resolución ventajosa, y el Gobierno forzosamente ha de admitirla y autorizarla, porque de otro modo tendría que echar abajo toda la política desarrollada por el capitán general, cosa imposible, «pues volver el tiempo á ser—después que una vez ha sido», como se dice en la glosa de Cervantes, es un desatino.

La resolución autorizada por el Gobierno, y de cuya solidez no era el Gobierno quien podía juzgar mejor sino el capitán general, no ha sido nunca ni podía ser un hecho aislado: era el punto de concurrencia de muchas gestiones, la resultante final de cuantos esfuerzos ha practicado durante su mando en Filipinas el general Primo de Rivera.

¿Cómo oponerse á ella, cómo no autorizarla, si se presentaba sólo un punto de todo un sistema? Además era evidente, puesto que el general Primo de Rivera le parecía sincera la actitud de los insurrectos?

Esto es cuanto se puede decir, dejando hablar á la conciencia acerca del punto concreto que tan inopportunamente se discute.

Pero la cuestión es mucho más honda, y si el debate nace muerto á cada nueva tentativa, y si se arrastra con la languidez que todos venimos es porque el sano instinto del público advierte que este debate desflora la cuestión, pero

no la fecunda, que no ha llegado el dia de tratar de la responsabilidad de todos y cada uno, y que, en tanto que no llegue la oportunidad, serán inútiles todos los esfuerzos y se convertirán en otros tantos fiascos.

Por fortuna, los ministros tienen la cordura ó el patrón que falta á las opiniones y ni siquiera rechaza con gran energía ese ataque usual y gastadísimo de que «El Gobierno tiene la culpa de todo, porque su falsedad está en la conciencia de cuantos recuerdan la historia de este asunto y no es preciso demostrarla».

Así, el Gobierno recoge los dardos disparados contra el general Primo de Rivera, seguro de que no han de causar al Gabinete la más ligera herida y evitando con ello que padezca en lo más mínimo el prestigio del Ejército.

Ahora juzgue el país de la conducta de unos y de otros.

EL DISCURSO del general Lachamhre

La intervención del general Lachamhre ha dado un momento de interés al debate del Congreso, el cual parece que va á tomar pronto un nuevo aspecto y nuevos vuelos, según anuncian los hombres políticos.

El general Lachamhre, quien, como segundo del marqués de Polavieja y su inmediato supervisor en el caso de una vacante imprevista, po-

dia y debía estar al corriente de las comunicaciones que se cruzaban entre el gobernador general de Filipinas y el ministro de la guerra, ha creido llegado el caso de dar lectura á los telegramas referentes al envío de refuerzos.

Desconocidos hasta hoy del público y de la prensa por mas que hayamos pasado un año hablando de ellos, son del dominio de todo el mundo desde ayer tarde, y en otro lugar los reproducimos íntegros. Nuestros lectores podrán apreciarlos por si propios, sin necesidad de que encarezcamos nosotros su significación e importancia.

La lectura ha producido honda impresión en la Cámara. A una voz reconocían muchos políticos de todos los partidos, con la sola excepción de aquellos conservadores que gozaban del poder en la época en que el general Polavieja pidió los refuerzos, que si el pensamiento de este insigne caudillo prevaleciera entonces en las resoluciones del Gobierno, la paz interior de Filipinas sería hoy un hecho, y la soberanía de la nación hubiese quedado restablecida por fuerza de las armas sin las tristes humillaciones de

La justicia que el general Polavieja halló tantas veces en la opinión del país y en la prensa del extranjero; la que no ha muchos días alcanzaba de importantes periódicos de Londres, han tenido que otorgársela al fin los mismos políticos y los mismos políticos y los mismos parlamentarios á quienes el nombre del ilustre soldado, por no ser de les suyos, inspira poca o ninguna simpatía.

FOLLETIN DE EL LIBERAL DE REUS

61

UN CRIMEN

61

Es que ya estais cansada de él? Lee mal ó es que ha descubierto una nueva ortografía?

Hortensia hizo un signo negativo.

—Estais equivocado, amigo mío, dijo esta con una firmeza que daba á comprender una cierta concentración nerviosa. Huberto lee bien, escribe sin hacer faltas, posee una letra muy bonita y, no le falta una cierta instrucción...

En donde la ha aprendido esclamó el señor Dunois cruzando las piernas. Creo, que hace tres ó cuatro años que ya no va á la escuela...

—Pero que no considerais que leyendo constantemente libros y diarios ha aprendido una porción de cosas?

—Así pues comprende lo que lee, dijo el esposo de Hortensia riendo alegramente.

La señora Dunois no se turbó.

—Es un muchacho inteligente que os hará muy buenos servicios. Nos es muy adicto, y un dia estareis contento de tenerle en la mano.

En fin, lo haré con mucho gusto, dijo el señor Dunois después de un momento de duda. Pero no creais que estaría mucho mejor llevando libreá?

Hortensia no pudo reprimir un movimiento de descontento, casi de indignación.

—Sea, querida mía, sea, se apresuró á decir el señor, se hará lo que vos queráis.

Las discusiones le causaban horror. A sus ojos nada valía la pena de reñir, su ideal de la vida era la tranquilidad, pudiendo por lo demás hacer lo que quisiera.

—Os lo agradeceré mucho, contestó su esposa con una sonrisa de satisfacción que dió una gracia extraordinaria á su semblante.

—Así pues esto os causa un gran placer? preguntó el señor Dunois, extrañado de esta expresión, que había conocido en otro tiempo, pero que actualmente había olvidado.

sintió lastimado por haber perdido la superioridad de hombre, aún no atacado; su amor propio estaba herido, y como era natural no se culpó á sí mismo, sino á la persona que le había procurado este desagradable impresión.

Hortensia se figuraba que le restaría la amistad de su esposo, que fortificada por la compasión y por la estima de que se sentía digna, esta amistad del compañero de su vida sería para ella el más firme sostén. Mientras vivió su hijo se lo creyó; pero cuando perdió á su alegría, se apercibió de que esta esperanza era una simple quimera.

El señor Dunois era completamente irreprochable en su conducta exterior. Pasaba bastantes veces al dia cinco minutos al lado de su esposa, le contaba las nuevas, le daba los diarios, muy amenudo comía con ella, puesto que Hortensia se hacia conducir en sillón de ruedas hasta el comedor. Pero ninguna intimidad, ninguna prueba de ternura no daba alegría á estos actos habituales y de pura conveniencia. Lo que hubiera querido Hortensia habría sido un poco de cariño; tenía amigos fuera de casa, dentro de ella, su vida era la de una solitaria.

Como es que se sobrevive á los grandes dolores, cuando ningún deber os impone el que vivais? Es muy singular que el ser humano tan fragil algunas veces, soporte pruebas espantosas cuando se le cree débil por anticipado.

La señora Dunois no se encontró peor después de tantas penas. Se replegó un poco sobre sí misma, habló aún menos de sus asuntos íntimos y pareció á los ojos de los extraños haberse armado de una estremada resignación.

En el fondo estaba profundamente afligida y la muerte le hubiera parecido dulce.

En su soledad real, en medio de las visitas que continuamente recibía, pues amable e instruida, era para las personas que la conocían de un trato extremadamente agradable, Hortensia tenía un humilde amigo que la amaba de todo corazón.

Vio el clero y vió de lejos, allí donde nuestros grandes estadistas, casi cegados del despecho ó de la soberbia, no acertaron a percibir el peligro, ni creyeron tener delante más que una de esas menudas cuestiones interiores en cuyo arreglo y solución emplean todas sus artes.

Otro momento interesante del debate ha sido el final del discurso del general Lachambre, dichos sin pretensiones oratorias, con sencillez que cuadra bien en un soldado. Al concluir afirmando que en este doloroso calvario de la nación, pueden haber fracasado políticas, el fracaso no alcanza al pueblo ni al ejército, la palabra del general Lachambre hace eco del sentimiento público y resonaba como grata esperanza en muchos oídos.

Ha dicho también el general Lachambre que habla en los sucesos de Filipinas grandes responsabilidades y que era preciso en su día exigirlas. El digno soldado no concibe la existencia de culpas tan enormes, de yerros tan funestos para España, sin alguien que haya incurrido en ellos. Sean quienes fueren los responsables, cree que deben inclinar la cabeza ante el fallo de la nación.

DOS TELEGRAMAS

He aquí los interesantes telegramas leídos dos ayer tarde en el Congreso por el general Lachambre, que constituyen documentos de excepcional importancia en los actuales momentos.

Paranáque 25 de Febrero de 1897.

Capitán general á ministro Guerra.

Llego las operaciones sin el mayor contratiempo; vencido cuanto humanamente es posible en una guerra en que hay que luchar contra el fanatismo; no temo ningún descalabro, porque la superioridad de nuestras armas y nuestro brio no reconocen obstáculos; pero debo prever y no hacer estériles tiempo y sangre derramada.

Dilaciones y debilidades aumentarían la osadía y resistencia del enemigo repercutiendo á las últimas ramificaciones de esta bien urdida trama.

Por eso combato al enemigo sin vacilaciones en posiciones que él juzga inexpugnables.

minar el país. Se hace indispensable ocupación militar país y á su sombra desarrollar política templada que traiga el olvido de locos ideales y encuaje el orden y la vida normal de todo el Archipiélago, perdido hoy por confianzas funestas. Ya conoce V. E. por telegrama al encargarme del mando, otros telegramas posteriores y cartas la importancia que llegó a adquirir la insurrección.

Provincia de Cavite con sus 150.000 habi-

tantes se sublevó en masa unida á la de Batangas, desde Pansipit al mar, rechazando cuantas tentativas se hicieron para penetrar en territorio.

Imus, Silang, Binacayan, Noveleta, fueron dolorosas pruebas á consecuencia de las cuales mi antecesor pidió el aumento de 25,000 hombres, y aún no había respondido Bulacán, como después hizo.

El país me ha dado cuanto prudentemente puede exigírselo. Pedir más no es político ahorrarse digno de debilidad y producir efecto opuesto. Si la pacificación ha de ser un hecho, ganando en tiempo y estabilidad más de lo que representa este nuevo esfuerzo que exigen los intereses de la patria, hacen falta con urgencia veinte nuevos batallones.

Para hacer eficaz este esfuerzo, precisa sea pronto y por grandes expediciones.

El tagalo presenta, con la perfidia de la raza malaya, su tenacidad, su fanatismo y su ignorancia.

He tenido que ordenar que oficiales vayan como tropa, porque enemigo á cubierto se dedica á cazar arteramente á todo el que lleve insignias.

Insisto que no ha habido la menor contrariedad en las operaciones, si certeza absoluta de la extensión del mal y de su inquebrantable decisión de enterarse en sus ruinas, pues es gente desalmada que no atenderá á bandos ni á consideraciones hasta que sea totalmente abrumada por nuestra superioridad. Confirman lo dicho las últimas ocurrencias de Manila.

Avisan de Hong-Kong se prepara expedición filibusteria con armas y municiones. Todo confirma supremo esfuerzo enemigo.

Hay que contrarrestarlo con otro nuevo.

POLAVIEJA.

«A Paranáque de Madrid, núm. 54.—Palabras, 353.—Depositado el 2 de Marzo de 1897, á las 12,20.

Ministro de la Guerra á Capitán general:

Su telegrama recibido está pidiendo 20 batallones, si fuera conocido en el país y extranjero, causaría viva profunda impresión, pues por los anteriores partes telegráficos publican que la operación sobre Cavite que con tanto acierto dirige V. E., será coronada de éxito completo y al conocerse pedido importante refuerzo, se dudaría del resultado y desvirtuaría el ventajoso efecto obtenido, produciéndose forzosamente des- que dificultaría levantamiento fondos para continuar ambas guerras coloniales.

V. E. afirma repetidamente que lleva las operaciones sin el menor contratiempo, no tiene ningún descalabro, y que refuerzos que pide, responden á prevención del porvenir para que la pacificación sea un hecho.

Gobierno tiene completa confianza en que V. E. tomará á Cavite y que debe esperarse ese momento para adoptar resolución conveniente,

pues triunfo tan importante quebrantaría moral a los insurgentes, evitándose así equivocada interpretación de que refuerzos que pide ahora sean necesarios para terminar operaciones sobre Cavite; sin perjuicio de esto, marchará mayor número de reemplazos posibles para cubrir bajas.

Gobierno confía que V. E. con sus altas dotes, de que tantas pruebas tiene dadas, y penetrado de actual situación del país, que tantos sacrificios hace, comprenderá las razones que tiene para proceder de este modo, juzgando conveniente guardar absoluta reserva acerca de su telegrama y éste.

CRÓNICA

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumo asciende á pesetas 683,57.

El Administrador de la Aduana de San Carlos ha cedido para la suscripción nacional la parte que le corresponde de la multa de 1.084 pesetas impuestas al patrón Vicente García por conducir en su barco viguetas de acero en doble cantidad de la declarada.

Las viñas de nuestra región por ahora presentan muy buen aspecto y están llenas de racimos que auguran una buena cosecha.

Son muchos los viticultores que no han perdido la ocasión de «sulfatar» sus viñas, atendidos los buenos resultados que les da esta operación contra el «mildew».

No conviene retardar mucho esta operación, pues urge matar en sus principios los gérmenes del microbio, origen de la enfermedad.

Hallándose el domingo último segundo al-falfa en la huerta de Alcaniz, el labrador vecino de aquella ciudad, Francisco Tello, fué acometido de un accidente, que le produjo la muerte instantánea.

El infeliz, dejó en la miseria á su mujer ciega y tres hijos.

Para el mando de la Comandancia de la Guardia civil en esta provincia, está designado el teniente coronel de dicho cuerpo don Félix García Cano.

Un católico residente en París, D. José Guaridilla, ha remitido al Alcalde de Barcelona, la cantidad de 4,000 pesetas, para que destine 2,000 al auxilio de los obreros necesitados y las restantes al socorro de los heridos procedentes de las guerras que sostiene España.

Ayer falleció en esta ciudad tras penosa enfermedad, la virtuosa señora doña Josefa Miró Martí, madre política de nuestro querido amigo y correligionario el inteligente médico de ésta, don Antonio Aluja.

Unos y otros gozaran de la misma bonificación del cambio, por haber acordado el Gobierno

En el pueblo de Torrente (Valencia) se amotinaron ayer varios vecinos, dando muertas a los consumos.

Fueron incendiados algunos fielatos, calmándose la agitación por haber intervenido la guardia civil que detuve á los causantes del alboroto.

Reúnen ó no mayoría legal deseñores concejales esta noche nuestro Excmo. Ayuntamiento celebrará la sesión ordinaria de segunda convocatoria correspondiente á la presente semana.

«The Daily Mail», de Londres, inserta un telegrama de Viena, según el cual el Gobierno español ha pedido al de Austria que desembarque tropas en Manila, si los insurrectos llegan á tomar la capital, por temor de que hagan una matanza de mujeres y niños.

Los periódicos de Londres se muestran preocupados por las disposiciones de Alemania en Filipinas, demostradas por la concentración de sus barcos de guerra en la bahía de Manila. La creencia general es de que Alemania ha prometido apoyar la soberanía española, mediante la cesión de una estación naval en el Archipiélago.

Asegúrase que el Gabinete de Londres lo tiene previsto, y para obtener una concesión igual reforzará de un día á otro la división naval estacionada en aguas de Manila.

Según otra versión, Alemania tiene un plan más expeditivo; pues al establecer las hostilidades en la misma capital desembarcará un importante contingente para que ocupe el territorio que le convenga, haciendo de esta manera una segunda parte de la toma de posesión de la bahía de Kiao Chau en China.

Copiamos de un periódico de Tarragona:

Por mediación de don Cayetano Romeu, vecino de Mont-roig, y en calidad de vocal depositario de la Junta de la Suscripción nacional, fueron ingresadas ayer en la Sucursal del Banco de España la cantidad de 27 pesetas, producto de la recaudación hecha entre el Ayuntamiento y vecinos del citado pueblo.

Digno de todo encomio es el patriotismo demostrado por los honrados vecinos de Mont-roig al contribuir, con los medios de que hoy pueden disponer, al sostenimiento y gastos de la guerra y fomento de nuestra Marina, patriotismo que dudamos ha de ser imitado por los demás pueblos de esta provincia dispuesta siempre á todo sacrificio para defender la dignidad y el honor de nuestra patria.

Muy en breve abrirá el Banco de España las negociaciones para descontar los cupones de la Deuda exterior y de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba del vecimiento de 1º de Julio próximo.

Unos y otros gozaran de la misma bonificación del cambio, por haber acordado el Gobierno

Una mujer que hacía tiempo la tenía de doncella se murió poco tiempo después que el hijo de Hortensia, dejando un hijo á de trece á dieciséis años; este muchacho inteligente y dulce se había quedado en la casa cumpliendo todo lo que le mandaban unos y otros.

Un día sintiendo la señora Dunois fatiga en los ojos, le había rogado que le leyera el diario.

Huberto desempeñó con tanta perfección este cometido, que de pronto se encontró promovido á la dignidad de lector de la señora. Durante algunas horas dolorosas ó tristes, Hortensia no quería estar sola con sus pensamientos ó sus recuerdos; Huberto le hizo interminables lecturas. Nunca estaba fatigado, cuando menos él lo decía. Poco a poco la señora Dunois se sirvió de él para escribir una carta, después cartas más importantes, y el muchacho ocupó á su lado la situación de una especie de secretario, aún joven, que nunca era consultado, naturalmente, pero que no dejaba de hacer un gran servicio.

Esta situación que no era la de criado, aún que estuviera muy próxima á ella había permitido al jóven el conocer el carácter y el corazón de la señora Dunois mejor que ninguno de aquellos que le rodeaban.

Huberto sabía todo cuanto debía á esta adorable señora, muy amenuado triste y que sin embargo muy amenuado sonreía. Sabía que sin ella, confundido entre la servidumbre habría llevado una vida material y grosera. Ella le había enseñado á comprender las lecturas, á meditar; á ella le debía el ser un hombre en vez de una simple máquina servidora. Cuál sería su porvenir? No se preocupaba de ello, no sintiendo otra ambición más que la de vivir eternamente al lado de la señora. Siempre sometido á su persona.

Hortensia pensaba en ello para él. Un dia que él entraba en el cuarto de la jóven señora con los brazos cargados de libros, Hortensia se apercibió de que había crecido mucho desde hacía poco tiempo, y que la cara en otro tiempo redonda e infantil, se había alargado de modo que le daba la apariencia de un hombre.

Cuantos años tienes? le preguntó.

Sorprendido, Huberto, dejó sobre la mesa los libros que tenía en las manos y buscó en su memoria.

Quince años y medio, contestó después de un corto cálculo mental.

Hortensia nada contestó y se hizo leer el diario como de costumbre; pero en lugar de hacer que el muchacho se quedara á su lado para dictarle algunas cartas y hablar un instante, le despidió enseñándole y se puso á reflexionar.

Le había retenido á su lado demasiado tiempo. Dentro de lo que ella llamaba su egoísmo, no había pensado que este muchacho se encontraría sin situación el día en que se haría hombre. Como era posible que no se le hubiera ocurrido jamás semejante idea?

Huberto aun no tenía demasiada edad para no reparar prontamente el tiempo perdido; con un poco de aplicación y de buena voluntad, alcanzaría fácilmente á los jóvenes empleados en la casa de banca del señor Dunois. Lo esencial era hacerle entrar enseguida en el escritorio.

Un instante antes de comer, el señor de la casa, se presentó en la habitación de su esposa, como lo hacía cada día á la misma hora.

Después de haberle comunicado algunas noticias sin importancia, se agitó en su sillón como una persona que está deseosa de marcharse, pero que se queda por educación, cuando su esposa le presentó un motivo de conversación.

—Acaso tiene alguna plaza vacante en vuestro escritorio? preguntó.

—No, por qué? preguntó el señor Dunois, pues Hortensia jamás se había ocupado de sus negocios.

—Para Huberto. Este muchacho se hace grande y ya es ocasión de cuidarse de su porvenir. No sois de la misma opinión?

—Luego deseáis una plaza de criado? Esto puede arreglarse. Tenemos un hombre para cumplir los encargos, es viejo y poco inteligente. Huberto le reemplazará muy bien y costará menos caro.

pagar en francos ambos cupones, lo mismo que los trimestres anteriores, y no ser aplicable la reciente ley sobre el exterior hasta 1.^o de Octubre del año actual.

Se ha encargado interinamente del Gobierno de esta provincia durante la estancia de nuestro querido y distinguido amigo don Miguel Aguado en la Corte, el secretario del mismo.

Ha recibido el grado de licenciado en sagrada Teología en la Universidad pontificia de Tarragona, el Rdo. don Bartolomé Abrich, párroco de Calonje, diócesis de Gerona.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZA de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

De sobremesa.

Una viuda, que desea casarse en segundas nupcias y no quiere acudir á una agencia matrimonial, hace grabar en la tumba de su marido lo siguiente:

«Aquí yace R. M., muerto á la edad de noventa años. Fué para su joven y agraciada viuda un verdadero padre.»

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DE LOS DÍAS 15 DE JUNIO DE 1898.

Nacimientos

Maria Llevat Font, de José y María.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Avelardo Miracle Palau, 4 años, Aleu 6.

Sección religiosa

Santos de hoy.—El Sagrado Corazón de Jesús
Santos de mañana.—San Marcos.

COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 15

Vapor inglés «Campeador», de 889 ts., de Barcelona, con tránsito, consignado á los señores M. c. Andrews y C. a.

Land español «Barcelonés», de 32 ts., de Barcelona, con tránsito, consignado á D. Juan Mallol.

DESPACHADAS

Vapor «Campeador», para Londres y escalas, con vino y avellana.

Laud «San Pablo», para Barcelona, en lastre.

Fragata «Marcelino Jané», para Barcelona, en lastre.

Laud «Barcelonés», para Mazarrón, con tránsito.

BOLSÍN DE REUS

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLES, 27
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior . . . 46'55 Exterior . . . 62'75
Colonial . . . 00'00 Nortes . . . 22'80
Filipinas . . . 00'00 Cubas 86 . . . 60'25
Cubas 90 . . . 49'25 Aduanas . . . 00'00
Obligaciones 5 p. Almansa . . . 74'50
Idem 3 p. Francia . . . 37'00

PARIS

Exterior . . . 33'12 Nortes . . . 00'00
GIROS
Paris 88'00 d. y 00 p. Londres . . . 47'50

cion don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauradó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres . . . 90 dñp 00'00 oper. dñv 00'00
» . . . dñv 00'00 »
París . . . dñv 85'00
Marsella . . . 8 dñv 00'00 »

VALORES LOCALES

Gas Reusense . . . 750
Industrial Harinera . . . 500
Banco de Reus . . . 475
Manufacturera de Algodón . . . 100
C. Reusense de Tranvías . . .
C. Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100, 150
Sociedad Hidroforica . . .

J. MARSANS, ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el dia de ayer:

Interior . . .	46'60	Amortizable . . .	58'50
Exterior . . .	62'70	Francias . . .	19'80
Filipinas . . .	00'00	Cubas 86 . . .	60'25
Aduanas . . .	76'75	Cubas 90 . . .	49'25
Nortes . . .	22'80	Ext. París . . .	33'56
Obligaciones 6 p. Francia . . .			69'62
Obligaciones 3 p. id. . .			37'00
GIROS			
Paris . . .	88'00	Londres . . .	47'50

Recomendaciones

EL ABOGADO

Don Pedro Mariné y Salvat

ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.^o

COMADRONA

D. ^a ANTONIA BERGADÁ DE ANGLES, profesora en partos, revalidada en la Facultad de Medicina de Barcelona, después de varios ensayos practicados en aquel Hospital de Santa Cruz, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público.

Calle Hospital, 33.-Reus

ERRORES

QUE DEBEN DESVANEZERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Á LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico, y con seguridad os diré que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de «cauchouc» con resorte, atestiguándolo así el número ya importante de crizas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujo

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

Ultima hora

Madrid, 16.

La escuadra americana

El Gobierno niega la posibilidad de que la escuadra norte-americana venga á bombardear los puertos de la Península.

Per otra parte observa el Gobierno que están admirablemente artillados y que los yanquis carecen de base para realizar estas operaciones y repostarse convenientemente.

Nuestra escuadra sin novedad

El almirante Cervera comunica al Gobierno que la escuadra española continúa en Santiago de Cuba sin novedad.

Añade que los buques que manda tienen provisiones hasta últimos de agosto próximo.

Lo de Guantánamo

El general Correa ha desmentido categóricamente la noticia propalada por la prensa ameri-

manifestando que ignora el desembarco de Guantánamo.

Tambien se han leído despachos de Puerto-Rico, donde no ocurre ninguna novedad.

Segun cablegramas de Manila se ha confirmado que el cabecilla Aguilalbo pasó á Zapote añadiéndose en el parte que los españoles son dueños de todas las posiciones fortificadas de Manila, Rocos y del Norte y Sud de la isla de Luzón, donde los habitantes son leales á España.

Han desmentido categóricamente los ministros la noticia de que hayan autorizado el canje de los prisioneros del «Merrimac»; añadiendo que no se accederá á la petición de los norteamericanos.

Antes de terminar el Consejo la Reina ha firmado el indulto de la pena de muerte á favor de un reo condenado por la Audiencia de Palencia.

El parte oficial de las Visayas se ha apreciado satisfactoriamente, conviniendo los ministros en que la situación del Archipiélago á pesar de grave, no es tan desesperada como se ha supuesto.

Cierre de Bolsa

Ha cerrado esta tarde: fin de mes, 46'45.

Servicio particular

Madrid 16.

Cuando los cambios bajen á 35, suspenderáse el derecho de exportación.

Carlitas niegan la reunión en Bruselas. El banco entregará 28 millones de francos para atenciones de la guerra.

—Habana.—Excelente situación general en toda la isla. La capital cuenta con 50,000 hombres armados y 200 cañones gruesos. Los yanquis necesitarían 70,000 soldados para atacarla.

Abundancia de víveres.

—Londres.—Telegrams del «Times», dicen que los tagalos forzaron el paso de río Zapote, librando combates de dia y noche, llegando á milla y media de Manila.

Créese inminente rendición de la capital. Supóngase que los oficiales yanquis han ayudado personalmente á los insurrectos.

—Nueva York.—Anuncia que Merrit tiene organizada segunda expedición Santiago. Lee destinado expediciones Cuba.

Mac Kinley reconoce que la guerra será larga.

NO MAS CALVOS

LA ALOPESIA HA MUERTO

Ha llegado en este ciudad el señor Vega, autor de LA FOMADA PRODIGIOSA, específico mediante su aplicación desfuye la afronta del folículo y bulvo piloso dando por resultado la salida del cabello por rebelde que sea la calvicie.

Precio de los frascos de 15 á 25 pesetas.

También se hacen contratos mediante los cuales no se recibe cantidad alguna hasta ver los resultados.

Horas de consulta y venta de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

Estará en esta ciudad hasta el 25 del actual.

Próximamente saldrá con dirección á Paris, dejando en esta una sucursal para la venta.

CONSULTA GRATIS. Hotel de Londres.-Reus.

Imp. Ferrando.—Reus.

Doctor J. MIRÓ

OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de dos á cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana núm. 1, piso 1.^o

En Tarragona: los demás días de 10 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete á la misma calle de la Unión, 7, 1.^o

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas

trimestre, 5. - Extrangeros y Ultramar, trimestre, 9

Servicio postal

ANUNCIOS Y COMUNICADOS APRECIOS CONVENCIONALES.

COMARQUA

1'50, Fueras,

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos á los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

LA ALFOMBRERIA

PROMPTUARI

DE LA ESCRIPTURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FÁCIL

FRANCISCO FLOS Y CALCAT

PER

PRECIO 6 REALES

CONSULTA GRATIS
de Lourdes - Reus.

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

MORTUORIOS

PARA

EL LIBERAL DE REUS

35-36

35-37

35-38

35-39

35-40

35-41

35-42

35-43

35-44

35-45

35-46

35-47

35-48

35-49

35-50

35-51

35-52

35-53

35-54

35-55

35-56

35-57

35-58

35-59

35-60

35-61

35-62

35-63

35-64

35-65

35-66

35-67

35-68

35-69

35-70

35-71

35-72

35-73

35-74

35-75

35-76

35-77

35-78

35-79

35-80

35-81

35-82

35-83

35-84

35-85

35-86

35-87

35-88

35-89

35-90

35-91

35-92

35-93

35-94

35-95

35-96

35-97

35-98

35-99

35-100

35-101

35-102

35-103

35-104

35-105

35-106

35-107

35-108

35-109

35-110

35-111

35-112

35-113

35-114

35-115

35-116

35-117

35-118

35-119

35-120

35-121

35-122

35-123

35-124

35-125

35-126

35-127

35-128

35-129

35-130

35-131

35-132

35-133

35-134

35-135

35-136

35-137

35-138

35-139

35-140

35-141

35-142

35-143

35-144

35-145

35-146

35-147

35-148

35-149

35-150

35-151

35-152

35-153

35-154

35-155

35-156

35-157

35-158

35-159

35-150

35-151

35-152

35-153

35-154

35-155

35-156

35-157

35-158

35-159

35-150

35-151

35-152

35-153

35-154

35-155

35-156

35-157

35-158

35-159

35-150

35-151

35-152

35-153

35-154

35-155

35-156

35-157

35-158

35-159

35-150

35-151

35-152

35-153

35-154

35-155